

La DGCCRF a épinglé les sites comparateurs de billets d'avion le 11 février

OTAs, vols secs et affichage des prix : fini de jouer ?



L'affichage loyal du prix de vente des vols secs par les agences en ligne est un véritable serpent de mer. Régulièrement le sujet resurgit suscitant de virulents débats. Depuis que le système existe sur Internet, aucune solution n'a été proposée pour garantir au client internaute une vraie transparence des prix publiés. Mais aujourd'hui, l'heure est aux sanctions, ce qui va peut-être faire bouger les lignes.

► Par Emmanuelle Llop, avocate au Cabinet Equinoxe



Avocate au Barreau de Paris, spécialiste du droit du tourisme et du droit du secteur aérien, Emmanuelle Llop a fondé le cabinet spécialisé Equinoxe Avocats (www.equinoxe-avocats.fr). Elle est aussi chargée d'enseignement à l'Irest Panthéon-Sorbonne.

Fournisseurs et annonceurs de prix vont-ils être contraints de trouver les outils technologiques – et surtout la volonté – pour afficher des prix tous frais compris et sans surprise ? Les obligations des OTAs (agences de voyages en ligne) résultent de la combinaison de textes que bien peu connaissent alors qu'ils régissent leur quotidien.

Des règles générales et anciennes
L'article 1^{er} de l'arrêté du 3 décembre 1987 impose aux commerçants d'afficher le prix en faisant apparaître la somme totale toutes taxes comprises, exprimée en euros. Ce texte implique que le consommateur doit accéder à un prix facile à comprendre au premier coup d'œil : il ne doit pas être contraint à un calcul compliqué. La DGCCRF (Direction générale de la Concurrence,

de la Consommation et de la Répression des Fraudes) interprète l'affichage « TTC » comme incluant, outre la TVA et les taxes aéroportuaires connues, les frais de dossier (ou « de service » ou « administratifs » ou « de réservation... ») de l'agence. On parle alors de « prix Tout Frais Compris » ou TFC.

Il existe par ailleurs dans le Code de la Consommation un article L. 113-3 qui oblige de manière générale tout prestataire de services à informer le consommateur sur les prix, par tout moyen approprié. Cela concerne également les OTAs.

Des règles particulières plus récentes

Les règles plus récentes concernent les tarifs aériens et la vente de vols secs. Le Règlement CE n°1008/2008

Règlement CE n°1008/2008 - Chap. IV. Dispositions Tarifaires

Article 23. information et non-discrimination

1. Les tarifs des passagers et les tarifs de fret offerts au public mentionnent les conditions applicables lorsqu'ils sont proposés ou publiés sous quelque forme que ce soit, y compris sur Internet, pour les services aériens au départ d'un aéroport situé sur le territoire d'un État membre auquel le traité s'applique. Le prix définitif à payer est précisé à tout moment et inclut le tarif des passagers ou le tarif de fret applicable ainsi que l'ensemble des taxes, des redevances, des suppléments et des droits applicables inévitables et prévisibles à la date de publication. Outre l'indication du prix définitif, les éléments suivants au moins sont précisés:

- a) tarif des passagers ou tarif de fret;
 - b) taxes;
 - c) redevances aéroportuaires; et
 - d) autres redevances, suppléments ou droits, tels que ceux liés à la sûreté ou au carburant;
- lorsque les éléments énumérés aux points b), c) et d) ont été ajoutés au tarif des passagers ou au tarif de fret.

Les suppléments de prix optionnels sont communiqués de façon claire, transparente et non équivoque au début de toute procédure de réservation et leur acceptation par le client résulte d'une démarche explicite. (...)

« Le consommateur doit accéder à un prix facile à comprendre. »

